

daerah dengan memperhatikan prinsip demokrasi, pemerataan, keadilan, keistimewaan, dan kekhususan suatu daerah dalam sistem NKRI.

Teori Sumber daya manusia memandang mutu penduduk sebagai kunci pembangunan dan pengembangan masyarakat. Banyak penduduk bukan beban pembangunan bila mutunya tinggi. Pengembangan hakikat manusiawi hendaknya menjadi arah pembangunan. Perbaikan mutu sumber daya manusia akan menumbuhkan inisiatif dan kewirausahaan. Teori sumber daya manusia diklasifikasikan kedalam teori yang menggunakan pendekatan yang fundamental⁹.

Pengembangan masyarakat (community development) sebagai salah satu model pendekatan pembangunan (bottoming up approach) merupakan upaya melibatkan peran aktif masyarakat beserta sumber daya lokal yang ada. Dan dalam pengembangan masyarakat hendaknya diperhatikan bahwa masyarakat punya tradisi, dan punya adat-istiadat, yang kemungkinan sebagai potensi yang dapat dikembangkan sebagai modal sosial.

Adapun pertimbangan dasar dari pengembangan masyarakat adalah yang pertama, melaksanakan perintah agama untuk membantu sesamanya dalam hal kebaikan. Kedua, adalah pertimbangan kemanusiaan, karena pada dasarnya manusia itu bersaudara. Sehingga pengembangan masyarakat mempunyai tujuan untuk membantu meningkatkan

⁹ Muhammad Khoirun Najib, *Pengembangan Masyarakat Islam*, dalam Populis Jurnal Pengembangan Masyarakat edisiNo. III/2003, Jogjakarta, Elsaq Press, hal. 3-4.

makna yang sangat luas yaitu penggalian dan pemanfaatan potensi diri secara individu untuk dijadikan kekuatan dalam kelompoknya.

Disisi lain, salah satu kata kunci pada saat ini yang sering didengungkan oleh semua lapisan masyarakat adalah kata peningkatan Sumber Daya Manusia. Kata tersebut mempunyai makna lebih spesifik lagi menyangkut bagaimana mengangkat kondisi masyarakat yang ada menjadi lebih baik dimasa mendatang. Berbicara mengenai Sumber Daya Manusia (SDM) maka kita langsung bertanya, bodohkah kami, jelekakah kami, apa kekurangan kami, atau apa yang harus kami perbaiki. Jawabannya adalah kita berdayakan sesuatu yang kita miliki yaitu yang sering disebut potensi.

Memberdayakan potensi lebih mengarah kepada memproses diri pada kelompok masyarakat, dalam satu kesatuan untuk menyusun kekuatan. Bertitik tolak dari hal diatas, maka kita perlu mempelajari proses yang harus dilakukan agar pemberdayaan itu dapat dilihat perubahannya. Perjalanan proses demi proses yang dijalankan perlu mempunyai sasaran yang jelas dan sistem yang jelas dan dasar (roh) yang kuat sebagai nyawa berkembangnya kekuatan tersebut. Sistem yang paling nyata perlu dijalankan diberi nama dengan Sistem Kebersamaan Ekonomi, yaitu suatu sistem yang logis, ekonomis dan harmonis. Sistem ini dilandasi oleh adanya rasa persahabatan / pertemanan / kemitraan.

Pemberdayaan dilahirkan dari bahasa Inggris, yakni empowerment, yang mempunyai makna dasar 'pemberdayaan', di mana 'daya' bermakna

masyarakat sebagai suatu pola dan tatanan kehidupan yang lebih baik, mengembangkan dan meningkatkan kemandirian dan kepedulian masyarakat dalam memahami dan mengatasi masalah dalam kehidupannya, mengembangkan fasilitas dan teknologi sebagai langkah meningkatkan daya inisiatif, pelayanan masyarakat dan sebagainya.

Secara filosofis, *community development* mengandung makna 'membantu masyarakat agar bisa menolong diri sendiri', yang berarti bahwa substansi utama dalam aktivitas pembangunan masyarakat adalah masyarakat itu sendiri.

B. Masyarakat Petani

Masyarakat tani adalah kelompok masyarakat yang menjadikan sektor pertanian sebagai mata pencahariannya, baik sebagai pemilik lahan ataupun hanya sebagai penggarap saja. Masyarakat tani tentunya memiliki jenjang pendidikan yang tidak sama. Artinya, jenjang pendidikan yang berbeda berdampak pula pada perbedaan interest terhadap pendidikan anak.

Perkembangan penggunaan sumber daya lahan sampai saat ini di desa kebundadap timur, khususnya di dusun panggulan belum sepenuhnya memiliki kontribusi yang nyata dalam meningkatkan produksi tanaman secara berkelanjutan. Hal ini dipengaruhi oleh kondisi lahan bervariasi berdasarkan letak geografis dan topografi, yang sangat mempengaruhi produktifitas tanaman, sehingga diperlukan perencanaan yang matang dalam mengambil keputusan jenis tanaman yang akan ditanam.

Bagi masyarakat yang bergerak di bidang usaha pertanian, peningkatan ini dapat dilihat dengan berbagai aspek, yaitu : Aspek Sumber Daya Manusia, Aspek Organisasi, Aspek Budidaya, Aspek Keuangan, dan Aspek Hubungan Kemitraan, Kelima aspek tersebut secara simultan akan saling mendukung menyusun konsep pola pemberdayaan masyarakat yang disebut dengan Sistem Kebersamaan Ekonomi

Kondisi seperti tersebut diatas disebabkan oleh karena pembinaan yang dilakukan terhadap petani hanya terfokus kepada pembinaan teknis budidaya atau pelaksanaan proyek. Pihak pelaksana pembangunan kurang sekali melakukan penyiapan atau sentuhan kepada sumber daya manusia petani dan kelembagaannya yang terprogram, sistematis dan berkelanjutan. Kelembagaan petani (Kelompok Tani dan KUD) dibentuk dalam rangka kegiatan proyek atau dibentuk dari atas (top down), sehingga kurang mendapat dukungan dari anggota atau petani.

Dapat ditarik kesimpulan bahwa penyiapan sumber daya manusia petani dan kelembagaannya secara terprogram, sistematis dan berkelanjutan merupakan faktor yang sangat menentukan untuk keberhasilan dan keberlanjutan pengembangan agribisnis pertanian dan perkebunan. Kegiatan ini sebaiknya dilakukan sejak awal dimulainya pembangunan fisik kebun. Namun tidak tertutup kemungkinan bagi kebun yang telah dibangun atau diserahkan kepada petani, asalkan program pemberdayaan petani ini dilaksanakan atas dasar komitmen bersama dari pihak perusahaan (khususnya), petani dan pemerintah daerah kabupaten.

- 1) Perekonomian disusun sebagai usaha bersama berdasar atas azas kekeluargaan.
- 2) Cabang-cabang produksi yang penting bagi negara dan yang menguasai hajat hidup orang banyak (harus) dikuasai oleh negara.
- 3) Bumi, air, dan segala kekayaan yang terkandung di dalamnya dikuasai oleh negara dan dipergunakan bagi sebesar-besar kemakmuran rakyat

Masyarakat tani pada umumnya memiliki sumber daya insani yang sangat lemah dan berkecenderungan memiliki sikap yang acuh tak acuh terhadap dunia pendidikan, apalagi yang menyangkut prestasi belajar anak. Hal ini dapat dipahami sebagai suatu gejala yang saling bertalian, sebab pendidikan dan masyarakat merupakan dua aspek kehidupan yang tidak dapat dipisahkan, dimana keduanya ibarat dua sisi dari sebuah mata uang, dimana keberadaan masyarakat membutuhkan pendidikan dan pendidikan merupakan wahana pemberdayaan masyarakat.

Tantangan pembangunan pertanian pada masa depan, khususnya dalam upaya mengangkat orang kecil dan penduduk miskin antara lain dapat dikemukakan sebagai berikut :

- a. Sifat pembangunan semakin kompleks dan jompetitif, dalam ketergantuan lintas sektoral dan lintas subsektoral akan semakin tinggi

Bermula dari keprihatinan kekhawatiran atas kondisi masyarakat yang mendalam tentang ancaman bahwa tahun yang akan datang sulit adanya pupuk dan para petani yang ada di Desa Kebundadap Timur Saronggi Sumenep Madura terancam gagal panen oleh karena itu, masyarakat berinisiatif untuk membuat suatu perkumpulan pertanian yang bisa mewadahi aspirasi atau keluhan-keluhan masyarakat dan diharapkan adanya fasilitator yang bisa memberi solusi dan membantu kesulitan-kesulitan masyarakat untuk mendapatkan pupuk dan bantuan-bantuan alat petani, maka terbentuklah kelompok petani yang dinamakan Taruna Tani, diprakarsai atau dipelopori oleh Sukaryo salah satu warga dari Desa Kebundadap Timur sekaligus merupakan fasilitator dan motor penggerak masyarakat.

E. Konsep Solidaritas Secara Islam

Kaum muslimin memiliki konsep tentang solidaritas yang luar biasa luas dan mendalam. Ikatan solidaritas itu sedemikian sempurna, meliputi ikatan keimanan, spiritual, intelektual, sosial, ekonomi dan bahkan pada seluruh kehidupan itu sendiri. Hanya saja ikatan solidaritas itu belum sepenuhnya berhasil diwujudkan dalam kehidupan sehari-hari. Konsep solidaritas social belum dimaknasi sebagai bagian dari kehidupan keberagamaan secara utuh.

Solidaritas dalam ikatan keimanan, bisa dilihat dari contoh kehidupan Rasulullah sendiri. Kaum Muhajirin dan kaum Anshar, dengan kekuatan iman itu disatukan. Masing-masing kelompok masih dibiarkan

memiliki label dan identitas, yang tidak perlu dihilangkan. Dalam waktu yang lama, orang masih mengenali bahwa sebagian penduduk madinah adalah sebagai kaum muhajirin dan sebagian lainnya kaum anshar. Tetapi dengan solidaritas itu mereka bersatu, yang diikat oleh kekuatan imannya. Dalam Islam, iman dikaitkan dengan solidaritas. Dalam satu hadits Nabi dikatakan bahwa tidak sempurna iman seseorang, hingga ia mencintai orang lain sebagaimana mencintai dirinya sendiri.

Solidaritas tampak dibangun sedemikian jelas. Pada setiap waktu sholat, dari tempat ibadah dikumandangkan suara adzan yang dilanjutkan dengan iqomah. Kaum muslimin dianjurkan selalu berjama'ah dalam menjalankan sholat. Pagi-pagi buta, seseorang dari tempat ibadah, masjid, atau musholla, mengingatkan dan sekaligus mengajak kepada kaum muslimin, dengan suara adzan yang keras bahwa saat itu telah masuk waktu sholat. Mereka yang mendengar semestinya kemudian segera mendatangi di mana tempat adzan itu dikumandangkan.

Selanjutnya mereka menunaikan sholat berjama'ah. Berdzikir dan berdoa bersama. Bacaan-bacaan dalam sholat menggambarkan betapa setiap muslim seharusnya membangun kebersamaannya. Bahkan pada setiap sholat, mengakhiri dengan kalimat salam, mendoakan atas keselamatan sesama. Doa yang dibaca oleh setiap kaum muslimin ditujukan kepada semua, secara tidak terbatas, melampaui batas-batas suku, bangsa, atau Negara. Solidaritas dalam berdoa juga tidak terbatas lagi di antara yang

masih hidup melainkan kepada mereka yang sudah mati sekalipun, termasuk didoakan.

Dalam kegiatan intelektual, bahwa Islam mengajarkan agar setiap kaum muslimin mencari ilmu kepada siapapun dan dari manapun. Di antara kaum muslimin tidak boleh saling menyembunyikan ilmu pengetahuan. Dan demikian pula, ada kewajiban untuk mengajarkannya. Hadits-hadits nabi menunjukkan betapa keutamaan yang akan diperoleh dari mengajarkan dan mempelajari ilmu pengetahuan. Atas dorongan ini, maka pada setiap komunitas muslim selalu muncul lembaga-lembaga pendidikan dengan berbagai bentuknya.

Dalam bidang ekonomi, solidaritas sosial bisa kita lihat dengan jelas dari berbagai risalah atau konsep. Dalam Islam dikenal konsep shodaqoh, zakat, infaq, wakaf, hibah dan lain-lain. Sesungguhnya, jika konsep ini bisa dijalankan secara sempurna, maka kesenjangan ekonomi bisa diatasi. Sayangnya, upaya mewujudkan secara sistematis terhadap konsep-konsep tersebut selama ini belum berhasil secara maksimal. Untuk mengimplementasikan konsep tentang solidaritas ekonomi di antara kaum muslimin masih memerlukan perjuangan keras dan panjang.

Solidaritas kaum muslimin seringkali tampak pada wilayah emosional. Pada aspek ini tidak jarang muncul secara spontan dan biasanya cukup kuat. Jika terdapat isu, berita, atau statemen yang menyinggung perasaan atau emosi kaum muslimin, maka tanpa digerakkan kekuatan itu di mana-mana bangkit membelanya, sebagai bagian rasa solidaritasnya.

Layanan agronomi Pioneer adalah yang terdepan di Indonesia, dengan memperhatikan kebutuhan petani yang sangat beragam.

Pioneer adalah pengembang dan pemasok benih hibrida pada petani di seluruh dunia. Tujuan kami adalah untuk meningkatkan produktivitas petani, mendatangkan keuntungan, dan menciptakan sistem pertanian yang berkelanjutan bagi semua orang dimana saja. Pioneer selalu mempunyai inovasi baru dan berfokus pada kepuasan pelanggan, Pioneer adalah pemimpin dalam industri pertanian yang mempunyai standar paling tinggi.

Salah satu hal utama yang menentukan keberhasilan bisnis Pioneer adalah pengelolaan siklus hidup produk jagung hibrida yang terarah dan terencana dengan baik. Siklus produksi jagung hibrida Pioneer diawali dari serangkaian kegiatan penelitian galur-galur baru yang dilakukan oleh Pusat Penelitian Pioneer di Thailand dan Filipina. Dilanjutkan dengan serangkaian kegiatan pengujian lapang yang berkesinambungan setiap tahunnya di Indonesia. Kegiatan penelitian dan serangkaian pengujian lapang tersebut dilakukan dalam rangka mendapatkan varietas jagung hibrida Pioneer yang memiliki produktivitas tinggi serta ketahanan hama dan penyakit yang lebih baik. Dengan demikian diharapkan produk yang dihasilkan Pioneer merupakan produk yang benar-benar sesuai dengan apa yang diinginkan dan menguntungkan petani Indonesia.

Pioneer Indonesia memproduksi dan memasarkan benih jagung hibrida Pioneer sejak tahun 1988 serta telah melepas 27 varietas benih jagung hibrida Pioneer. Varietas jagung hibrida yang masih diproduksi dan

1. Skripsi yang berjudul “Fungsi Gabungan Kelompok Tani (GAPOKTAN) Dalam Pemberdayaan Petani Padi”.(Studi Kasus Di Desa Mergobener kec. Tarik kab. Sidoarjo) yang ditulis oleh Fatma Erlinawati pada tahun 2010, dalam skripsi ini fokus penelitiannya pada,
 - a. Fungsi gabungan kelompok tani (GAPOKTAN) dalam pemberdayaan petani padi di Desa Mergobener Kec. Tarik Kab. Sidoarjo
 - b. Proses pemberdayaan petani padi oleh Gabungan kelompok tani (GAPOKTAN) di Desa Mergobener Kec. Tarik
 - c. Relefansinya Pembangunan Masyarakat Islam dengan Dakwah.
2. Skripsi yang berjudul “Pemberdayaan Petani Oleh LSM Prakarsa Di Desa Sumbergenuk Kecamatan Babat Kabupaten Lamongan” yang ditulis oleh Sri Winarni pada tahun 2010, dalam skripsi ini Fokus penelitiannya pada,
 - a. Upaya LSM Prakarsa dalam memberdayakan masyarakat petani.
 - b. Relasi antara LSM Prakarsa dengan masyarakat petani

Sedangkan dalam skripsi ini peneliti fokus kepada, pertama: pemberdayaan yang dilakukan kelompok Tani Taruna Tani terhadap masyarakat melalui program jagung pioneer di desa kebundadap timur kec. Saronggi kab. Sumenep. Kedua relasi antara Kelompok Tani Taruna Tani dengan kelompok tani lainnya.